

Ramassage des déchets dans la retenue de Serre-Ponçon

Bilan succinct de 2023 Actualités de 2024

En 2023, pour la septième année consécutive, une douzaine de riverains de Serre-Ponçon (dont plusieurs sont adhérents ou sympathisants de la LPO PACA), ont procédé bénévolement aux ramassages minutieux et systématiques des déchets non organiques présents sur les berges de la retenue. Au delà de l'amont du lac, zone où l'accumulation de déchets est maximale, le périmètre d'intervention s'est élargi au débouché de l'Ubaye ainsi qu'aux criques isolées entre les Hyvans et Bois Vieux (zones inaccessibles à pied et visitées en canoë).

Plus de **150 sorties** sur le terrain ont permis d'extraire plus de **15500 litres** de plastique et de polystyrène expansé. **C'est un chiffre record** qui s'explique par les apports considérables de matériaux non organiques arrivés dans la retenue pendant les violentes crues de l'automne dernier. Il a fallu faire face à plusieurs **“marées blanches”** de débris de polystyrène expansé, en particulier sur le littoral de la commune de Crots (5000 litres de ce matériau ont été ramassés en novembre et décembre entre les Eaux Douces et la confluence du torrent de Boscodon).

Au second semestre, des dizaines de milliers de biomédias utilisés par la station d'épuration de Vallouise ont encore envahi l'amont de Serre-Ponçon. **Situation inattendue et très surprenante**, 6 ans après la fuite accidentelle de ces petits cylindres perforés en plastique noir, utilisés comme supports bactériens. Plus d'une centaine de volontaires ont participé à des opérations de ramassages spécifiques. Un décompte précis des biomédias a été effectué sous le contrôle de l'OFB (Office Français de la Biodiversité) dans le cadre d'une procédure judiciaire en cours.

Plus de **80000 exemplaires** ont été ramassés en 2023 soit la moitié des **160000 pièces** (1100 litres) collectées depuis 2017.

En ce début d'année 2024, l'actualité est marquée par la présence de très grandes quantités de bois échoué sur les berges du lac.

Le 16 janvier 2024, le SMADESEP (Syndicat mixte - gestionnaire de la retenue) a annoncé organiser l'évacuation de ces bois encombrants, mais aussi **“dans la mesure du possible”** le retrait et le tri des déchets non organiques (plastique et métal).

Il n'y a pas et il ne peut pas y avoir de “mesure du possible” lorsqu'il est question de plastique abandonné dans la nature : bombes à retardement de microplastiques léguées aux générations futures.

De plus, l'observation sur le littoral des communes de Savines-le-Lac et Crots a montré que les engins mécaniques empilent les branchages sans dépollution préalable.

Pourtant, en évoluant avant ou après le passage des machines, **quatre bénévoles ont pu ramasser** plus de 800 litres de débris plastique, sur 24 heures de travail en cumulé.

La question du devenir des empilements de branchages se pose : Bois de chauffage à l'intention des populations locales ? Transfert sur une plate forme de compostage ? Brûlage sur place comme cela a été fait en bout de lac au début du mois d'octobre dernier ?

Une autre pollution est visible le long de la rive droite de la branche Ubaye. Des nappes de milliers de petites billes de polystyrène expansé d'environ 3mm de diamètre (biomédias connus sous le nom de biostyrène) se sont échouées. L'origine en serait la station d'épuration intercommunale de Saint-Pons en aval de Barcelonnette, gérée par Véolia. Ses agents semblent tarder à prendre en charge le nettoyage des secteurs touchés.

L'État et la Région Sud ont un objectif commun : « **Zéro déchet plastique en mer d'ici 2025** ». Le lac de Serre-Ponçon n'est pas simplement une destination touristique. Cette **mer intérieure** fournit en eau potable et irrigue une grande partie de la Région. Il serait **pertinent et urgent** que cet objectif s'applique également au « bijou » des Alpes du Sud.



**Agir pour
la biodiversité**

Groupe local LPO Ecrins-Embrunais

Février 2024

Contact : ecrins-embrunais@lpo.fr

 LPO groupes locaux Écrins-Embrunais et Pays des Écrins

Plus d'informations sur la page Facebook tenue par un des ramasseurs bénévoles

 A vos sacs Ramassage des déchets autour de Serre-Ponçon



Littoral de Crots 14 décembre 2023
Succession ininterrompue de polystyrène



Comptage des 160000 biomédias
OFB 15 novembre 2023



Littoral de Crots 4 février 2024



Savines-le-Lac 30 janvier 2024



Branche Ubaye 13 janvier 2024
Biostyrène par milliers